

方 向

第一〇〇号 一九八九年七月一日

京都市上京区下長者町通千本西入妙徳寺内 方 向 社

心 亂 れ て 一 法華經巡礼 321

原 田 恵 雄

前々回からの「七宝」の続きをもうすこし。これまでに挙げたもののほかに「碧玉」「釈迦毘陵迦」「摩羅迦陀」などが七宝に數えられる。「碧玉」は正本の「信解品」と「授記品」に見え、「授記品」のはmusāragalvaに当たるが、「信解品」では何の訳語かわからない。「釈迦毘陵迦」はśakrābhilagna(強力に執着された物)の音写で一切世間の宝に優れた宝珠をいう。「摩羅迦陀」はmārakataの音写で、中村元氏はこれをエメラルドとし「緑玉宝」とも言うが、あるいはマラカイトmalachite和名クジャク石ではないだろうか。マラカイトは、ギリシャ語の malachī(ゼニアオイ)に由来するといい、緑または濃緑の鉱物である。「釈迦毘陵迦」と「摩羅迦陀」は『法華經』には出てこない。

砂川一郎氏の『宝石は語る—地下からの手紙—』は、『旧約聖書』の「出エジプト記」二八、三九章にみえる「サバキの胸當」(審判の胸牌)にはめ込む十二の宝石名とその新旧日本語訳名を表示する。

宝石名

旧訳

新訳

sardius

赤玉

紅玉髓

topaz

黄玉

貴かんらん石

carbunkle

瑪瑙

水晶

emerald

紅玉

ムクロ石

sapphire

青玉

るり

diamond

金剛石

赤縞めのう

jacinth

深紅玉

黄水晶(シリコン)

agate

白瑪瑙

めのう

amethyst

紫玉

紫水晶(アメシスト)

beryl

黄緑玉

黄碧玉

onyx

葱珩

縞めのう

jasper

碧玉

碧玉

このうち水晶は二酸化珪素が純粹な形で目に見えるサイズの結晶になつたものであり、黄水晶、紫水晶は水晶の色のついたもの。紅玉髓、赤縞めのう、めのう、黄碧玉、縞めのう、碧玉は二酸化珪素を主成分とするシリカ鉱物。二酸化珪素の結晶が電子顕微鏡でなければ識別できないくらい微細なとき、その集合の仕方で、めのうになつたり碧玉になつたりする。ミクロンサイズの結晶粒子が紐状に連結し扇状に並んだものが集まって一枚の層をつくり、それが何層も重なつて縞模様をつくると、めのうとなり、色や縞の形によつて、單にめのうとよばれたり、縞めのうや、赤縞めのうになつたりする。縞がはつきりしないのが玉髓である。黄かんらん石は、オリビ

ンという、鉄、マグネシウムの珪酸塩鉱物で、宝石名はペリドート。さくろ石は、鉄、マグネシウム、カルシウム、アルミニウムなどを含んだ複雑な珪酸塩鉱物で、宝石名はガーネット。るりは、濃い藍青色の宝石で、四種類の混合物、宝石名はたぶんラピス・ラズリ。

「サバキの胸当」は現存し、それを鑑定して新しい訳語がきめられたのだろうが、「赤縞めのう」が古い訳語の「金剛石」と対応するのを見ると、物の名を探ることのむつかしさを痛感する。

砂川氏は宝石の条件として「輝き、色、模様、光などの特殊な効果で人間の身を飾つたり、小さな細工物として使つたりするだけの美しさをもつ天然の鉱物で、日常の使用に耐える硬度を持ち、適度な稀少性のあること」をあげている。ただ人間と宝石とのかかわりは古く、装飾としてよりも、魔よけや病気の治療に使われた期間のほうが長かったかもしれない。また流行によって宝石の価値の高低に変動があった。石を「宝」とするのは、ほとんど人間の幻想である。

『法華經』にかえろう。正本、妙本、梵本で七宝の名がびつたり対応しないのは、原因、理由は様々であろう。『法華經』は長大な經典で、ながい年月をかけて成立したから、古い部分と新しい部分とでは、それぞれの時代の宝石についての価値判断の相違が反映するといった現象も混入したことであろう。正本、妙本の拠ったテキストと現存梵本とが同じでなく、それらにおいて「七宝」の内容に相違が生じていたかもしれない。翻訳の段階で、訳者の誤解や、時代の好尚への妥協などによる、名の当て違いがあつたとも考えられる。また、梵語經典を漢訳する場合に、漢文としての語調をくずさないため、あるいは讀者である中國人の好尚に逆らわないために、原文

の順序を改め、省略し、追加し、変更することは、珍しいことではない。妙本にその美しいことは有名だが、直訳的だといわれた正本も一々文々に突きあわせて読んでみると、妙本におとらず中国の慣用に沿おうと努力しているのが感じられる。七宝が八宝になつたり一々の名が省略されたりしたのも、たぶんそのせいである。「七」はインドでは神聖な数字だが、その「七」に物を当てはめるばあい現代の科学者のように神経質でないことは、どうやらインド、中国、日本に一般のようでもある。

砂川氏によれば、猫眼石が宝石として脚光を浴びるのは近代になつてからといふ。それがヨーロッパの印度学盛行とほぼ軌を一にするところから察して、梵語辞典の訳語にも、流行が反映しているかもしだれず、もしそうなら『法華經』の翻訳に「猫眼石」を当てるとの可否は、なお考えなければならぬ。

仏教の經典では一般に、宝玉が世間で尊とばれることを認めたうえで、それを捨てるなどをより重要として説くようである。『法華經』での七宝が、みずから貯えるべき物としてではなく、喜捨供養する物としてあげられるのも、その例であろう。世間を夢幻とする立場からは当然のことだが、そうだとすれば『法華經』の、品により、本によつての七宝の違い、また訳語の違いは、拘ることもないのではないか。そういうことはない。これまで七宝についての詮索があまり熱心にされなかつたのは、たぶんそのような考え方によるのであろう。しかし、物は欺かなくとも、夢や幻は人を欺く。こんにち仏教徒と称しながら自らを飾るために珊瑚、るり、琥珀、めのう、サファイアなどの數珠を持つてはばかりぬ人がいるのは、宝玉という幻についての検討をわたしたちが怠つていたことにも、その一因があるのではないか。拘つても簡単に解明できることではない。現にこの稿も、

「七宝」を解明する点ではしりきれとんぼに終つた。しかし經典のなかでの宝玉の扱い方に幾通りもあることがわかつたし、「金剛」の語が「序品」と「普門品」にしか出てこないことを知つたのは、「七宝」を考えていてのおまけである。「普門品」がもと独立の經典で、後に『法華經』に包摶されたこと、「序品」もまた『法華經』の主要部分の最後に成立しただらうことは、説かれているが、そのことと「金剛」の有無とが関わるか否か、さらにはそれがどのような意味をもつか等々は、学界にすでに説があればそれを学ぶいとぐち、なければ新しく探求すべき問題となろう。夢や幻のすべての虚妄を解明することはできなくとも、分析してゆけば、構造の輪郭がたち現れてこないとはかぎるまい。西洋の學問のよきは、分析をねばり強く地道に進め、はやばやと諦めなかつたところにあろう。仏教は無分別を重んじ、分析し総合する思考を「分別」として軽んずるが、分別の努力さえしなかつたわたしに無分別は落ちてきてくれない。

さて、(80)の「チャンダナ」は香木で栴檀と音写する。栴檀は、山田憲太郎氏の『香料博物事典』によればサンタル樹 (*Santalum album*) で、樹心と根部の黄褐色に近いものが黄檀、材の白色に近いものが白檀。材質の赤あるいは紫のものが紫檀 (*pterocarpus santalinus*) である。いずれもジャワ、スマトラあたりが原産地らしいがインドで最も古くから薬剤や香料として使われた。「沈香」はシンチヨウゲ科のアキラリア属の數種をさし代表的なものは *Aquilaria agallocha* である。この植物の材質中に黒い樹脂分が沈着凝集している部分だけを探集したのが沈香木。沈香と栴檀は香料の代表とされ、東洋諸国で珍重された。九世紀初の中国の詩人李賀が「西施の曉夢 絹帳寒し・香鬢墮髪 半ば沈檀」(美人梳頭歌) とうたうのは、ねみだれたかみの毛から沈香と栴檀

のいりまじった香りが漂うというのである。

「デーヴィダール」は「神の木」の意で、マツ科の植物、学名 Pinus deodara だという。『牧野日本植物図鑑』はヒマラヤスギをあてている。正本は「木塗」妙本は「木檜」とし、微香のある彫刻材らしい。いまわたしたちの見るヒマラヤスギがそれに当たるかどうかはわからない。

以上はすべて、世間的に貴重な物で、だれでもが寄進しうるものではない。もし貴重品でなければ「供養」がなりたたないのなら、富貴の人しか覺りを得る者となれないことになる。だがそうではなく、こともが遊びのなかで砂の山をつくって、「これはほとけさまの塔よ」といつて礼拝しても、そのこともたちはみな覺りを得た、というのである。ここには、後に「易行道」と称する行法が、見られるのではなかろうか。次に進もう。

2-18. 同様にまた、三十二相をもつ方の宝玉の像を、たれかが

ひとにつくらせたとき、かれらはすべて覺りを得た。(83)

もしもたれかが、七宝の、あるいは銅の、真鍮の、

スガタの像を、つくらせたとき、かれらはすべて覺りを得た。(84)

鉛や鉄、さては粘土で、スガタの像をつくらせた人、

また、漆喰で美しくつくらせた人、かれらはすべて覺りを得た。(85)

壁掛けに、幾百の吉相を円満にそなえた方の身の像をみずから描き、描かせる人、かれらはすべて覺りを得た。(86)

あるいはたれかが学習のとき、あるいは遊戯を楽しみながら、

爪や木ぎれで、像を描けば、かれらはすべて覺りを得た。 (87)

壁掛けに描くなら、大人も、子どもも、慈悲をそなえた人となり、

かれらはすべて、幾千万の衆生を救い、あまたのボサツを励ました。 (88)

如来の遺骨に、また塔に、あるいは泥でつくった像に、

描かれた壁掛けに、砂の塔に、花や香を捧げる人ら、 (89)

樂器を演奏する人ら、鍋形太鼓に、法螺貝に、小鼓をよい音で、

雷太鼓をひびかせる人、無上の覺りを遂げた方に供養するため、 (90)

琵琶、横笛をかなでたり、細腰鼓、樽太鼓など、心たのしくうち鳴らし、

一弦琴をしなやかにかなでる人、かれらはすべて覺りを得た。 (91)

シンバルや、ジャラなどの、樂器の音を沸き立たせ、

スガタに供養するために、心たのしく甘美な歌をうたう人、 (92)

かれらはすべてこの世界で仏になつた、さまざまに遺骨に供養したために、

ほんの少し、スガタの遺骨に、ただ一つの樂器をかなでただけであつても。 (93)

ただ一茎の花を供養しただけでも、壁掛けに描かれたスガタの像に、

心乱れてしまった供養でも、次つぎに、幾千万の仏に会うことができるだろう。 (94)

塔にむかって合掌するのに、わやん山であろうが、片手をあげただけであろうが、
わやん山であらず、たゞ山であつた一度のお辞儀であつても。(〇四)

「み仏ために礼拝しまわ」山、ほんの一度、禮拝の塔に、

心乱れて山へ一回やも、かれらはすぐて無上道にいたるのだ。(〇五)

スガタが、涅槃の山にせよ、せんに世界におひおほにやも、

法の名を聞いただけやも、衆生はすぐて覺りを得た。(〇六)

ratnā-mayān bimba tathaiva kecid dvātriṁśatī-laksana-rūpa-dhāriṇah /

uddiṣya kārāpita yehi cāpi te sarvi bodhīya abhūsi lābhinah // 83 //

ye sapta-ratnā-maya tatra kecid ye tārīkā vā tatha kāṣṭikā vā /

kārāpayiṣu sugatāna bimba te sarvi bodhīya abhūsi lābhinah // 84 //

sīsasya lobasya ca arttikāya vā kārāpayiṣu sugatāna vigrahan /

ye pusta-karmā-maya darsanīyāḥ te sarvi bodhīya abhūsi lābhinah // 85 //

ye citra-bhittīsu karonti vigrahan pariṇīha-gātrāñ śata-punya-lakṣapān /

likhet svayaṁ cāpi likhāpayed vā te sarvi bodhīya abhūsi lābhinah // 86 //

ye cāpi kecīt tahi śikṣamābhi-kṛīdā-ratiṁ cāpi vinodayantah /

nakhena kāṣṭhena kṛtāsi viṣrahāḥ te sarvi bodhīya abhūsi lābhinah // 87 //

bhittīsu puruṣā ca kumārakā vā sarve ca te kāruṇikā abhūvan /
sarve 'pi te tārayi prāṇi-kotyah samādapentā bahu-bodhisattvān //88//
dhātūsu ye cāpi tathāgatānām stūpesu vā mṛti-ka-vigraheṣu vā /
ālekhya-bhittīsv api pāṇsu-stūpe puṣpa ca gandhā ca pradatta āśit //89//
vādyā ca vādāpi ta yehi tatra bheryo' tha śāṅkhāḥ pāṭhāḥ sughosakāḥ /
nirnāditā dundubhayas ca yehi pūjā-vidhānāya varāgra-bodhinām //90//
vīnāś ca tāḍā panavāś ca yehi mṛdāṅga vasā prapadā manoñjāḥ /
ekotsavā vā sukmārakā vā te sarvi bodhīya abhūsi lābhīnab //91//
vādāpitā jhallariyo 'pi yehi jala-mandakā vāpy atha mandakā vā /
sugatāna udhiṣya tha pūjanārthaṁ gītaṁ sugītaṁ madhuraṁ manoñjām //92//
sarve ca te buddha abhūsi loke kṛtvāna tāṁ bahu-viḍha-dhātu-pūjām /
kim alpakaṇ pi sugatāna dhātusu ekaṇ pi vādāpiya vādyabhāndam //93//
puṣpeṇa caikena pi pūjayitvā ālekhya bhitau sugatāna bimbam /
vikṣipta-cittā pi ca pūjayitvā anupūrva drakṣyanti ca buddha-kotyah //94//
yaiś cāñjali tatra krto 'pi stūpe pariṇna ekā tala-śaktikā vā /
unnāmitaṁ śīrṣam abhūn muhūrtam avanāmitaṁ kāyu tathaikavāram //95//

nāmo 'stu buddhāya kṛtaikavāraḥ yehī tada dhātudhareṣu teṣu /

vikṣipta-cittair api ekavāram te sarvi prāptā īmān agrabodhim //96//

sugatāna teṣāṁ tada tasmi kāle parinirvṛtānām atha tiṣṭhatām vā /

ye dharma-nāmāpi śrūnesu sattvās te sarvi bodhīya abhūsi lābhīnah //97//

「[11]+1] 相ぬゆの方」「纖細の如相を田溝にそなえた方」「無上の覺りを遂げた方」はいずれもスガタ（善逝）であり如来である仏たちをさう。心的に仏の遺骨を収めた塔に対する礼拝・供養の功德が示されたが、ここでは仏像彫刻・絵画などの製作・礼拝や音楽供養を勧めている。釈尊とその弟子たちの在世には、美術・音楽のたぐいはビクやビク尼たちには禁止されていた。大乗仏教とともにそれらが興起し、推し進められた。すでに言われてるようだ、大乗仏教が在家信者の間から起きた運動であることによるのであろう。俗といえばまさに俗化に違ひはないが、俗と非俗の差別を超えるとするのが、大乗運動のひとつの大標だったのであろう。

「壁掛け」は正本では「彩像」妙本では「彩画」とし、『楞伽經』では「壁」と訳するものだが、もとは植物繊維を編んでついた筵、だからタペストリーのことで、ここでのものはいわゆる繡仏をさすのであろう。仏像をつくる材料として梵本は、七宝、銅、铁、粘土、漆喰をあげるが、正本は、七宝、銅、碧玉を、妙本は、七宝、真鍮、石、赤銅、白銅、白鐵、鉛、錫、鐵、木、泥、膠、漆、布をあげる。正本は、おおむねこの種の具体的を列挙する」とに熱心ではなく、妙本は、おそらく梵本をしのいで、一寧である。そこには、訳者の志向の違いもあるが、訳者を囲む中国の読者、三世紀末の漢人国家の人びと、五世紀初の非漢人国家の人びとの心情の隔たり

りも、大きく働いたることは疑いない。

美術考古学が発達してきたので、これらの材料が、インドで、中央アジアで、中国で使われはじめた時代はすでにほぼ明らかなのであろう。その基準に照らせば、『法華經』のこの部分の成立年代が推測されよう。

音楽に暗いわたしには、経典に見える楽器を推測するのがむつかしい。一九六〇年ころから李賀と仏教經典とかかわりを考えるため『楞伽經』を読みはじめたが、そのころの音楽辞典にはインド音楽についての記事は申しわけ程度しかなかつた。一九八三年から梵本の『楞伽經』を読みはじめたとき、古本屋で、H·A·ボブレイ氏の『インドの音楽』（岡鼎氏訳、一九六六年）を見つけ、うれしく参考にした。こんども念のために図書館でさがしてみたら、一九八一年に出た『音楽大事典』があり、これには的場裕子・上原陽子などの諸氏による相当詳しい記述を読むことができた。民族音楽や文化人類学が盛んになつた余徳であろうか。以下はそれらの方々の記事を参考にしたもので、無知なわたしの要約だから誤りなきを保しがたい。

音楽にあたる梵語はサンギータ *sāṅgīta* だが、声楽であるギータ *gīta* と、器楽であるヴァーティヤ *vādyā* と、舞踊・演劇のナーティヤ *nātyā* を包括する。バラモン教の図像では主神ヴィッシュヌの化身であるクリシュナは笛を吹き、サラスヴァティー女神はヴィーナーを奏でる姿で描かれる。樂音 *nāda* は神の権化とされ、聴覚で捉えられる *nātā nāda* と、解脱した者のみが聞きうる *nātā nāda* があるとされ、偉大な音樂家は賢者 *rishi*、聖者 *muni* とよばれる。音楽を聞くことは、娯楽ではなく、信仰 *bhakti* 行為の一つとされた。初期仏教のビク教団では、さきにふれたように音楽は禁止された。しかしバーリ語經典のなかには、ヴィーナー *vīṇā*（リュート系樂器）、ヴァ

ンサ vānsa (笛)・シユリンガ śringa (角笛)・シャンカ - śankha (法螺貝)・ターラ tāla (ハンドバル)・キンキリ kinkīrī (小鈴)・ガンター ghanṭā (鉦)・ベーリ bheri (鼓)の名が見え、紀元前後の数世紀に盛んに造られた仏教寺院の建築に、弓形ハープ、横笛、角笛、法螺貝、各種の太鼓の浮彫が残っている。

樂典『ナーティヤ・シャーストラ』では、樂器を、弦樂器tata vādyā、管樂器sushira(suśīla?) vādyā、皮革打樂器avanaddha vādyā 金屬打樂器ghana vādyā の四種に分類する。この順序で『法華經』に出でくる樂器について簡単に説明する。

「方便品」に出てきた樂器は、ベーリー bherī (皮)・シャンカ - śankha (鉦)・バタハ patāha (皮)・ドウンドウビ - dundubhī (皮)・ヴィーナ - vīnā (弦)・バナヴァ papava (皮)・ムリダンガ mṛdanga (皮)・ヴァンシャ vānsa (管)・ヒローツァヴァ - ekotsavā (弦?)・スクマーラカ - (sukumārakā) (?)・ジャッラリ - jhal larī (金)・ジャラ jala (金)で、このうち、ヒローツァヴァを「一弦琴」、スクマーラカを「しなやかに」と訳したが、両方とも樂器名かもしだれず、両方とも形容詞かもしだれない。

ヴィーナは最も古く文献に出てくる樂器名、時代により地方によつてもまるまでの形態のものがある。初期のヴィーナは弓形ハープの形をしていたといわれるが、リュート形のものもあつたらしい。漢訳仏典では「琵琶」と訳す。現在では大きな椀形の胴と共鳴体（ふくべ）のついた長い棹からなるリュート形のヴィーナ（南インド）と、竹筒を胴とし、その両端にふくべを一つずつとりつけたツイター系のビーンbīn（北インド）が一般的である。民族樂器としてエーケターラ ektāra (ekatāla?)（一弦）が知られ、乞食や行者が使う。エコーツヴァ

が楽器ならこれに当たるだろう。二弦ないし数弦の琴もある。以上は撥弦楽器で、擦弦楽器では、ラーヴァナー・ストラム *rāvānastram* は、ランカーの羅刹王で歌手としてすぐれたラーヴァナが発明し、今のヴァイオリンの祖先だといわれる。そのものは残っていないが、同じ系統のヴィナヴァー *vinaवा*(?)、アムリタ *amṛta* という楽器が現存するらしい。

管楽器のシャンカーについては七宝のところでも触れたが、いわゆる法螺貝で、クリシユナが最初に使用したとされ、『ラーマーヤナ』では「神に与えられたもの」 *devadatta* とよび、古くは戦場でもちいられた。法螺貝や角笛からのか、種々のトランペットが作り出されたけれども、それで古いものが滅びるわけでもない。

ヴァンシャは、「竹の笛」「芦笛」などと訳されるが、横笛である。横笛は、インドの代表的管楽器で、孔の数や大きさなどにより多くの種類があるが、竹製が一般的である。

打楽器で首位を占めるのは皮革打楽器すなわち太鼓である。太鼓は基音を規定し、他の楽器はこれに調子を合わせなければならない。カルカッタのインド博物館には二八七種を陳列する。

太鼓のうち、最古のものではあるのはムリダンガであろう。シヴァ神が阿修羅の三城塞と闘つて勝ったのを讃えてプラフマーがシヴァの踊りの伴奏用に考案し、シヴァの息子のガネーシャが最初に叩いたといわれる。胴はもと土で作られたが今は木製である。長さは二フィート、樽形で、中央部の周囲は約三フィート、両端の面は直径九インチ。一方の面はやや大きめである。二つの面には羊の皮を張り、小さな円筒形の木片をはさんだなめし皮の締め紐で面の調子を調える。

ベーリーは、ナガーラあるいはナッカラともい、大きい釜形太鼓で、胴は、銅、真鍮、鉄などの板が紙でしつかり止められ、鼓面の皮は金属性の輪の上に張り、直径二ないし三フィート。二本の撥で叩く。さらに大型のものがあり、マハナガーラなどと呼ばれる。バタハは釜形の小鼓。ドウンドゥビーは、もと雷の意で「雷鼓」と漢訳されることもある。円錐形の木製胴に皮を張ったもので、ヴェーダに現れ、中国の隋・唐の宮廷で天竺伎に使つたらしい。バナヴァは、伴奏用の腰の細くなつた小さな鼓で、日本の小鼓とほとんど同じ形のものである。金属打楽器のジャッラリーは「鈴」と訳されることがあるが、要するにシンバルであり、大きさも形も多様で、鈴の形のもの、二つ一組で両手で打ち合わすものなど、さまざまである。ジャラは特に大型のものであろう。

タンバリンやカスタネット、その他あげればきりがない。「法華經」に出てくるものは「ラーマーヤナ」に見えるものと共通するものが多い。両者の成立が時代的に相近いのかもしれない。

さてこの一節で、わたしが心うたわれるのは、「乱れた心」でスガタの像に供養し、心乱れて「ナム仏」といつても、仏に会うことができ、無上道に到達した、というところである。わたしは十代の初めに得度した。みずから発意ではなく、父母の希望に沿うためだった。しかし得度したのちには、みずからの意志で修業もし、学びもした。もとより人に示しうるような学行ではない。しかしわたしの心は、学によつても行によつても静まらず、つねに乱れている。かえりみて恥ずかしく、人に面をさらすことが苦しい。こんなわたしが、いったいどこでみ仏に会い、仏の道に入ることができるのであろうか。愚かなわたしの経験をひときまに当てることはできなが、ほかの人にも同じ悩みがあるのでなかろうか。そんな悩みをもつものはどうすればよいのか。

門　　の　　柵

1989.6.11.

原　田　慶

「いいのに変えはったんやなあ、でもまえのもよかつたえ、風情があつて」

「きれいにしはつたんですね、まえのも古めかしい感じがして、いいなあとおもてたんですけど」

「じょうとうにしはつたんですね、まえの木のもよかつたですよ、なんとなく親しみがあつて、誰でもやさしく迎えてくれるような感じがして、わたし好きやつたわあ」

門の柵が木組で重かつたので、門の柱についてはたちようつがいが支え切れず、両開きになつてているところがきちんと合わない。片方ずつ、中側へぐつたり、外側へふらりとなんともいびつでだらしがない。それでも木で作つたものは暖かみがあり、長年使つてきたものにはそれだけの心がにじんでいる。そうは思うものの、いかにも放つたらかしというような氣もして、愛着のある反面で気になつていた。何とかならないかと私が言つたもので、主人が、アコードエオンのように開閉できるアルミサッシに教えてくれた。とたんに友達や近所の人が木の柵を惜しんで口々に言う。そう言わると私もやっぱり惜しくなつてくる。主人は「みんなもうちょっと早う言うてくれはつたら変えへんだのになあ」と言つて笑つていた。

なかでも、友達の言つたことで思い当たつたのは「親しみがあつて、誰でもやさしく迎えてくれるような」ということだつた。この柵に変えてから居所を定めぬ自由な人達が来ないのである。それまでは、ずいぶんいろいろな人が来て長々と話をし、こちらは興味もあつてそれを聞いていた。

ある時、女の人が来て有名な宗教団体の、分教会をたずねたことがあつた。病氣を治してやるといわれて入信し、持物を一切、寄進したが病氣の主人は亡くなり、娘は病氣になつて入院したという。他の宗教も信仰したがそれも嘘ばかりだった、その宗教では活動のために、自分の時間をほとんどとられて生活が成り立たない、それもやめて今は大阪の方にある寺院へ参つてゐる。その寺のおしようさんだけは嘘をつかない、あんたもあの寺へ参りなさいと言つた。自分から何もかも奪つたとその人が思つてゐる宗教の分教会をさがしてゐるらしかつた。どこもみんなつぶしてやるのだと言うのである。あまりにも一心に信じたために、うらぎられたという気持ちも強くて、その憤りから、目がくぼみからだも異常になつてゐるようだつた。

他に何度も来る男の人もあつた。「あんたまた来はつたの、お金、返しに来てくればつたん」と私が言つたら「え！」とそのひとはびっくりした。こちらが覚えていないと思つてゐるのだろうか、それとも自分の方で忘れているのだろうか。

「四国へ帰るてはうたでしょ、帰らはらへんだの」

「神經痛が出て痛うて歩けへんようになつたんや、それで帰れへんだんや、もう一べんだけ助けてもらおとおもて」

「そんなんあかんわ、なんべんでも。見たらわかるでしょ、うちではどうにもしてあげられへんことぐらい」私が言うと、その人はあらためて辺りを見まわして、

「まあそうやな」

と言う。しかたがないので笑っていると、それからは自分の知合いが、会社をつくってうまくやっているとうような話を並べ立てた。自分は瀬戸内海で船に乗っていたのだという。それがどうして今のような事になつたのかと思ったが、言わずにふんふんと聞いていた。大正十五年の生れで年をとっているから、なかなか働くところもないのだという。阪急の駅や地下鉄の駅で寝るが、京都駅にはめつたに行かない。警備員も厳しいが、それよりも労働者を集めに来る者がいて、以前、トラックで山の中へ連れて行かれて、さんざん働かされた末、賃金を支払わないで、雇主が逃げてしまつたことがあつたという。また別の話では、いっしょに地下鉄の入り口などで寝ていた仲間が、ある日きちんとした服装で歩いているのに出会つた。どうしたのかと思ったら、からだをこわしてたおれたので、誰かが救急車を呼んでくれて、病院に連れて行かれた。それからは生活保護を受けて、今ではアパート住いだと言つたという。あのおっさんうまいことしよつたと、とくに羨ましそうでもない。また職業安定所で紹介してもらって、皿洗いをしようと思つたが、住所がきまつていなし、保証人もいないのでだめだつたとも言い、「ほんでな、警察でもいつも言われてんにやわ、おっさんどこか住むとこきめてちゃんとせんと、働くこと思たかでどこもつくてくれへんと、てな」

何でもよくわかっているし、働く気持ちもあるのだが、思うようにならないらしい。このようにどん底まで落ちてしまうと、かえつて気が楽なのか、他人事のように自分の状態を眺めている。世の常からことりと落ちてしまえば自由なのだろうか、昔、追いはぎや山賊の多かつた時代に、女の一人旅はむつかしかつたが、物狂いの人だけは誰もが見逃したので、無事にさまよい歩くことができたという。しかし心がとらわれているからこそ狂い

もするのだから、不自由の極みだとも考えられる。

「ちょっとむこうへ行ったら立派なお寺が並んでるのに、あんたはなんでもうちなんかへ来るの」とたずねたら、少し間をおいてひとり「とのように、

「見かけがええさかいで、金持つてるとはかぎらへんで」

とその人は言つた。長い立ち話をしてから「ほな帰るわ、おおきにさいなら」と手をあげて帰つたのである。それから門の柵を変えたせいか、誰も来なくなつた。古びた木の柵は、親しみがあつて、誰でもやさしく迎えてくれるような寺の顔だったのだろうか。ほんとうにやさしかつたわけでもないけれど、柵を変えたことは、冷たく拒むように感じられたのだろうか。私はなんとなく気持ちがすつきりしなかつた。

ところが數日まえの朝、台所で水の音をさせていて私は聞こえなかつたが、主人が気がついて玄関へ出ていつた。「またあんたかいな」という声である。水を止めてみると「ちがうちがう、今日は金をもらいにきたのとちがうんや」という声。れいの船乗りさんだなと思つて聞いていると、四条大宮の阪急の駅へ行く途中なのだが、おじょうさんの顔を見てから行こうと思つて寄つてみた、仕事が決まつたのでこれから高槻へ行くのだ、無いと思つていたが仕事があつたのだと言つている。

「それはよかつた、おめでとう、自分の食うぐらいは自分で働くんだとな」

「そや、からだもまだこんなに元氣やしな」

「とにかくそれはよかつた、まあ短気をおこさんようにして頑張つてくれ」

「うん、辛抱してな、なんでも親方の言うこときいて、うんうんて、あほになつてたらいいんや」

「うーーん、そやけど人道に反することはあかん、人道からはずれたことはしたらあかんけど、まあ少々のしんどいところは辛抱せんとあかんわなあ」

「うんそうや、頑張つてみるわ。社長もええ人なんや、ちゃんとした人で高瀬のマンションに住んでて、おくさんも子どもあるんや、仕事場は大阪の茨木と京都の伏見、滋賀県の草津や、どこへまわされるかわからんけど、夜勤でやつてくれて言われてるさかい、まあそれでやつてみよとおもて」

「そうか、まあそりやあおめでとう、しかしあんた、よう顔を見せてくれたなあ」

「ちょっと寄つてみたんや、おしじょうさんが居るかどうかわからんとおもたんやけど。この頃いつも門がしまつてるさかい」

私がそつとのぞいてみると、船乗りさんは、さっぱりした白っぽいズボンに縫のシャツ、磨いてはないが、黒い革靴をはいて、大きな紙袋をさげていた。

「あんまり無理せんように、からだに気をつけてね」と私は言った。

「あんたが元氣で働けるように、わたしも仏さんに祈つてるさかいな」と主人が言うと

「おおきにからだは大事やさかいな、ほなこれから行くわ、おおきにさいなら」

また手をあげて、元気よくでかけて行つた。私達は、よかつたよかつたを繰り返しながら、誰があの人に雇つてくれたのか知らないが、あんなに元気よくでかけて行つた船乗りさんを、どうか裏切るような」とだけはしないでほしい、と祈りたい気持ちで見送つた。

そして私は、少し取り澄ました顔になつたアルミサッシの柵も、開ける勇氣のある人には、何でもないものなのだと安心したのだった。

泰山

山

木

1989.6.20.

原田

慶

庭の泰山木、はじめて花が咲きました。

その姿といい香りといい莊嚴そのものです。

明日は墓参いたします。

赤谷明海先生夫人の紀美子さんからお便りを頂いた。そうだ、梅雨の頃いつも泰山木が、みことな花を咲かせる寺があつた、と思い出して、夕食後、その寺まで行つてみた。すぐ近くなのだが寺ばかりが並んでいるその道すじは、日頃あまり通ることもないのを忘れていた。何年もまえに、勧め先からの帰りに、この道を通つていたことがあつた。塀の中から木の大の上、三分の一くらいを見せていただろうか、太い樹のまわりにバランスよく枝を張り、真っ白な大きい睡蓮のような花を乗せていて、下に立つていつまでも見上げていたこともあつた。そ

んな時、たいてい傘を持っていたという感覚がよみがえる。

暮れかけた通りを、今日も「うもり」傘を腕にかけて、さっきまで降っていた雨が、やんだ快さにつられて、歩いて行つた。

寺の前まで行つてからまた気がついた。あの泰山木は何年もまえになくなつて、堀際までおおきな庫裡が建つていたのだ。なんということだろう、あの泰山木がなくなつたことは、まえから知つていた、それなのに、唉いでいた日のことばかり思つて、さつさと来てしまつた。

寺へ来る人の自動車を止めるために、ずっと奥へ引いて造られた新しい門の前に、寺の由来を説明する大きな立札がある。あまり近くないので、かえつて見ることもなく過ぎていたが、今日は近くへ寄つて読んでみた。

寛文九年（1669）伏見宮貞致親王が御生母慈眼院殿心和光清尼公の

菩提のため果山和尚を開山として創立された。

創立当初は天台真言華嚴禪の四宗兼学で声実庵と称したが宝永三年

（1706）堂宇を焼失し伏見宮邦永親王により再建された。

この時宮家御生母の法名をもつて寺号とし心和山光清寺と改められた。

そうだったのか、菊の紋章がついた寺だとは知つていたけれど、ただ「こうせいじさん」と呼び馴れていた。

一番近くで除夜の鐘がなる寺なので、大晦日には鐘の音を数えるが、百八つ数えられたことはない。

ふと花の香りがするように思つて、閉まっている門の内側を見ると、小門の方によく繁つた木がある、近付い

てみるとそれが泰山木だった。門が奥へ引き込んで造られたために、移植されていた木が再び外から見えるようになったのだろうか、よく見えるので以前のとは木の姿が違うような気もする。ほとんど暮れてしまつた暮闇の中をすかしてみると、繁みの中に大きな白い花が咲いていた。擬宝珠のようなつぼみもたくさん見えた。まだこれから次々と花が咲く、私は何となく安心した。この寺には心和の庭と心月庭というのが造られているそうである。妙徳寺の母が元氣だった頃だから、もう十五年以上もまえだろうか、「近くを通つたら、庭ができたので見ていくつございと言われて、見せてもらきました、龍安寺の庭みたいな立派なものでした」と言つていた。

光清寺さんには主人の学生時代に、高田さんというお友達がおられて、明海先生やたくさんの仲間があり、よく高田さんの部屋に集まつておられたと聞いた。今の光清寺さんの従兄に当たられる方らしいが、ビルマで歿死されたという。

紀美子夫人のお便りには、

今日は十八日、西方院様のおまいりがありました。

今朝方、主人の夢をみました。茶の間で私の原稿を見てくれていて話し合つていました。

いつもと変わらぬ元氣な主人でした。

とも書かれていた。明海先生はちゃんとおくさんの傍におられるではないか、私達に見えないだけなのだ。その人のことを大事に思つていれば、亡くなつた人は生きている人の一部になつて、いつしょに生きる・だからそ

の一部を切り離しては、今ここに生きている人も、その人ではあり得ない。

明海先生も初めて咲いた白い花を喜んで、話しておられるだろうか、

「高田君、わが家の庭の泰山木にも、やっと花がさいたね」

私のように遠い存在の者にさえ、じつと耳を澄ましてみると、さも愉快そなあの笑顔とその声が、思い出の中から聞こえてくる。

※編集後記 前号を出したあと、次は一〇〇号ですね、といつてくださる方がおられた。その第一〇〇号を出すことになつても、特に改まつた記事もない。しかし、編集者としてのわたしに、なんの感想もないとはいえない。まことに微小な雑誌ながら、ここまで続けえたのは、読者がおられ、順縁逆縁ともども激励支援されたからである。まずその各位に、あつい感謝を捧げ、逝去された方々の冥福を祈ります。

方向社は、一九五三年一月、中新敬（なかにい・たかし）と原田憲雄（はらだ・けんゆう）を同人として結成し、三月二十日、雑誌『方向』第一号を発行した。黄色い半紙に手書き謄写版で刷つた一二六頁で、第一頁に中新が創刊の言葉を書いた。二頁が目次でつぎのようなものであつた。（ ）内はペイジ数。

雙岡隨想—徒然草を motivoとして—中新（一）【詩】祠のある村 原田（二九） 李長吉詩鈔 原田（三七）
南京豆 中新（四一） 死角の眼 中新（四九） 【一言芳談】藩札博士 中新（六五） ボン中文化 中
新（六八） ごがらつふ通信 原田（七〇） 白玉樓中の人—李長吉をめぐつて— 原田（八一）

第二号は同年九月二十五日発行、一四二頁。第三号は一九五四年二月一日発行、一二〇頁。その七月、同人ではないが『方向』の創刊をもつとも喜び、製本、発送に協力した原田千美が死去した。同年九月二十五日、第四号を発行、一三〇頁。黄色の半紙が途中でなくなり、五七頁以下に白紙をあて、以後第一六号まで白い半紙を使用した。第五号は一九五五年八月一日発行、二〇八頁。第六号は一九五六六年九月二十五日発行、一六八頁。第七号は一九五七年八月二十日発行、四二頁。第八号は一九五八年九月八日発行、一一六頁。第九号は一九六〇年八月二十九日発行、一〇八頁。第一〇号は一九六四年七月五日発行、一八四頁。この号に対し富士正晴氏が『サンケイ新聞』で「非常に純度の高い同人雑誌である……」と批評された。第一一号は一九六五年八月二十日発行、一三四頁。この号から第一三号までゲストとして杉本秀太郎氏が寄稿された。原田慶が同人として加わった。第一二号は一九六六年四月二十日発行、一〇八頁。この号から原田禹雄が同人として参加。第一三号は一九六七年三月一日発行、一九四頁。第一四号、一九七一年八月二十日発行、九二頁。第一五号は一九七二年十月十三日発行、一一二頁。第一六号は一九七五年九月十五日発行、一〇八頁。第一七号は一九七七年三月二十日発行、一二〇頁。この号から用紙をゲスタイルにした。ただこの号までは別の紙で表紙をつけていた。一九八二年六月三日、第一八号を表紙なし二四頁、和字タイプとし、原田道子が同人として加わり、以後、二か月ないし二十日に一度発行、第六〇号から、ワードプロセッサに換え、第一〇〇号に到った。この間、赤谷明海氏が「わたしの兵隊手帳」、森田曠平氏が青年時代の書翰集「夜来庵かぜだより」の掲載を許され、柴野純孝、高橋達明、原田昌雄、山本のぶをの諸氏がゲストとして、寄稿し、あるいは歌仙を巻かれた。これが『方向』簡史である。(1989.6.30)